

分の内なる蘇峰を省みなければならぬつまらない話ではない。彼の生涯には、およそこの日本という後発的な近代国家に生きることの連れられ

ぬ条件が込められているのである。  
なお蘇峰は、良質の古典籍のコレクション、成算堂文庫の主人でもある。ほんとうは時流に超然たる境涯にあこがれていたのかもしれない。

かつたようです。鈴木商店はのちの大蔵や企業経営者など、政財界に多くの人材を輩出しましたが、彼らが直吉についてどう語っているかを整理してみると、みな口をそろえていました。



## 「財界のナポレオン」 は借家住まい

曾姪孫・鈴木商店記念館編集委員  
金子直三



明治末期から大正にかけて、三井物産と並ぶ総合商社として名を馳せた鈴木商店。神戸の個人商店だった同店を世界的な大企業へと発展させたのは、店主・鈴木岩治郎の急逝後に經營を任せられた番頭・金子直吉（一八六六～一九四四）だつた。

実弟の曾孫で、鈴木商店記念館の編集委員として直吉の功績を研究している金子直三氏（67）が語る。

行きを考えていた。その先見の明には、驚くばかりです。

直吉が先鞭をつけた産業として広く知られているのは、人造絹糸です。明治末期、外国人居留地で初めて人絹に触れた直吉は、国産化を目指します。研究者を支援し実験工場を設立、人絹の工業化に成功するが、帝国人造絹糸（現帝人）です。

他にも、特に私が注目しているのは、窒素から多量のアンモニアの合成を可能にする「クロード法」の特許権を、直吉が買収したことです。アンモニアは当時、肥料や医薬品、軍需火薬の原料として、世界中の工業界でたいへんな注目を集めていました。アンモニアの合成技術は確立されていたものの、従来の方式では合成量が少なく、採算があわなかつた。そんな中、鈴木商店のロンドン支店長・高畠誠一が、超高压を

利用して従来の方式の二倍以上の合成量が得られる技術があるという情報をつけます。それが「クロード法」でした。

高畠からの便りを受け取った直吉は、すぐに特許権の購入を決断します。特許料は五十万ポンド（約五百万円、現在の価値で約四億七千五百万円）。直吉は一九二二（大正十二）年、鈴木商店傘下にクロード式窒素工業という会社を設立し、二年後には合成アンモニアの生産を成功させます。こうした、一経営者にどまらない直吉のスケールの大きさを、同時代を生きた実業家・福沢桃介（福沢諭吉の娘婿）は「財界のナポレオン」と高く評価しました。

しかしその後、第一次世界大戦終結に伴う反動不況のあおりを受け、鈴木商店の経営状態は徐々に悪化します。一九二七年、ついに鈴木商店は破綻に追い込まれ、傘下の企業の

粉、サッポロビール……。こうした名だたる企業の歴史をたどると、鈴木商店に行き当たります。直吉は鈴木商店の事業の多角化を推進し、化学や鉄鋼、鉱業といったさまざまな分野に進出。多いときには八十社を

超える関連会社を抱えるほどの一大コンツェルンに成長させました。しかし、こうした事業拡大は、決して金儲けや私利私欲のためではなく、直吉の功績を研究している金子直三氏（67）が語る。

「私心のない人だった」と述べている。では、直吉はなぜこれほど多くの事業に乗り出したのか。その理由は、直吉が周辺に語っていたこんな言葉に現れています。

「小さい山国で資源に乏しい日本を強大にするには、工業によるほかに直吉についてどう語っているかを整理してみると、みな口をそろえていました。

日本は、優れた工業製品を生産し輸出することが、日本が産業国家として世界に確固たる地位を築く礎となる道はない」

奉公に出た彼は、学校教育を受けていません。そんな直吉が明治のころからグローバルな視野で、日本の先